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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
KURI, BUENA CARTA A LA GUBERNATURA: ROBERTO CABRERA 
Por Mariana Villalobos 
El diputado panista y presidente de la Mesa Directiva, Roberto Cabrera Valencia, consideró que Mauricio Kuri 
González es un buen perfil para encabezar la candidatura a la gubernatura del estado de Querétaro toda vez que 
había sido bien calificado como alcalde Corregidora. (Q) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QUE INVESTIGUEN A LAS AUTORIDADES: OBISPO 
Entre las pesquisas que se realicen tras el siniestro en Hidalgo, también se debe analizar si los hechos pudieron 
prevenirse por la autoridad, declaró el obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez. (DQ principal) 
 
N: CRECE LA TRAGEDIA 
A 48 horas de la explosión de la toma clandestina de Tlahuelipan Hidalgo, ascendió a 85 personas fallecidas, 
mientras 58 lesionados se encuentran hospitalizados y hay 59 restos humanos por identificar. (N principal) 
 
AM: DESARROLLO URBANO, FUERA DE LA METRÓPOLI 
Gabriel Ballesteros, maestro en Arquitectura y Nuevo Urbanismo, consideró se debe dejar de centralizar el proceso 
productivo en la zona metropolitana de Querétaro; de lo contrario, no se podrá dar rentabilidad a la ciudad, lo que 
genera problemas en el transporte y los servicios básicos de los ciudadanos como el agua potable o el drenaje. (AM 
principal) 
 
CQ: MINI SALARIOS A SECTOR INDÍGENA 
En Querétaro están registrados 63 mil 265 indígenas, de estos el 21.3% migró de sus lugares de origen, de acuerdo 
al Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, el cual también refiere que el 10% de la población indígena recibe 
menos de un salario mínimo en la entidad. (CQ principal) 
 
PA: APOYAN MUNICIPIO 19 
Al solicitar formalmente ante representantes del Congreso local la creación del Municipio de Santa Rosa Jáuregui, 
vecinos del lugar pidieron se informe cuánto dinero se recauda por impuestos en la delegación, foros de análisis en 
las universidades asentadas en Juriquilla (UAQ, UNAM y UVM) y una consulta pública por parte de del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro. (PA principal) 
 
EUQ: BAJO LUPA SJR, POR 3 ORGANISMOS SIMILARES 
El gobierno de SJR avaló tres áreas con objetivos similares, al haberse creado el Instituto Municipal de la Familia 
cuando ya existen áreas como el Sistema Municipal DIF y la Secretaría de Desarrollo Social. La ESFE refiere que el 
instituto no acreditó, entre otras, el balance del costo-beneficio, presupuesto ni instalaciones. (EUQ principal) 
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CQRO: SERÁ UN SÚPER DOMINGO 
Patriotas de Nueva Inglaterra vencieron por 37-31 a Jefes de Kansas City en tiempo extra, en juego por la 
Conferencia Americana y consiguieron su boleto al Súper Tazón LIII.  (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN QUE SANTA ROSA SEA EL MUNICIPIO 19  
La diputada Beatriz Marmolejo Rojas, señaló que esta semana la Legislatura de Querétaro revisará la solicitud de 
los habitantes de Santa Rosa Jáuregui, a fin de presentar una iniciativa para convertir a esa delegación en 
municipio. Dejó en claro que este tema implica una responsabilidad muy fuerte y pretenden evitar un conflicto 
social. (CQ 1) 
 
ARRIESGADO, OFRECER TRABAJO A MIGRANTES: DIPUTADO 
Por Mónica Gordillo 
En caso de que pasen por la entidad, el diputado y presidente de la Comisión de Asuntos del Migrante en la LIX 
legislatura local, Hugo Cabrera Ruiz, subrayó que es “muy arriesgado” que el estado ofrezca trabajo a los migrantes 
integrantes de la tercera caravana que partió de Centroamérica. Manifestó que espera que el gobierno federal 
“tenga muy bien calculado” las visas de trabajo que prometió otorgar a los migrantes el titular del Ejecutivo 
federal, AMLO, en su calidad de presidente electo. (CQRO 4) 
 
PRESENTAN INICIATIVA DE LEY DE AUSTERIDAD PARA QUERÉTARO 
Por Mariana Villalobos 
Una versión para Querétaro de la Ley de austeridad que se presentó a nivel federal, fue ingresada esta tarde a la 
Oficialía de Partes por el diputado de Morena, Néstor Domínguez Luna, en la que se contempla la eliminación de 
viáticos y establecer que nadie puede ganar más que el gobernador. El legislador comentó que además de éstas 
medidas se pretende incluir en este nuevo marco normativo la prohibición de la compra de regalos con recursos 
público o recibirlo a cambio de una acción pública. (Q) 
 
REZAGO EN DIFUSIÓN DE ACTIVIDADES LEGISLATIVAS 
Por Gaby Hernández  
El Congreso local está en los siete del país que no hacen difusión de sus sesiones en vivo para dar a conocer a la 
ciudadanía la labor legislativa, afirmó el diputado local, Hugo Cabrera Ruiz, quien estimó que la iniciativa que 
permitiría aplicar el principio de máxima difusión en este tema será votada en el transcurso del primer bimestre 
del año. (CQ 8) 
 
TODO EL PESO DE LA LEY CONTRA ESPECULADORES 
Por Katia Lemus 
Tras el anuncio que hizo la Federación sobre el hecho de que, en Querétaro, al igual que en otros seis estados, se 
investigan empresas gasolineras involucradas en el mercado ilícito de combustible, los diputados de la LIX 
Legislatura local aseguran que debe caerle todo el peso de la ley a quien haya incurrido en la ilegalidad. Roberto 
Cabrera Valencia, presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, aseguró que después del anuncio oficial, las 
autoridades deben seguir un procedimiento para que se aplique todo el peso de la ley a quienes están involucrados 
en el huachicoleo. (PA) 
 



 
LUNES 21 DE ENERO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 

 

CHOCAN MÁS POR USAR CELULAR QUE POR EBRIOS 
El uso del celular cuando se maneja un vehículo recibe una de las sanciones más fuertes en el estado, por arriba de 
los tres mil 600 pesos, porque los accidentes por esta causa rebasaron desde hace tiempo la cantidad de siniestros 
que provoca el consumo del alcohol, dijo el presidente de la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, 
diputado Roberto Cabrera Valencia. (DQ 1 y 2, ESSJR 7) 
 
SE SUMA UNA PANISTA AL APOYO DEL MATRIMONIO IGUALITARIO 
Por Mariana Villalobos 
La legisladora local panista Daniela Salgado aseguró que debido a sus convicciones personales votaría a favor de la 
incluir el matrimonio igualitario dentro del marco legislativo correspondiente. Esto, contrario a lo que su 
plataforma política ha manifestado durante los últimos años, considerando la Legislatura pasada y la actual, en 
diversas declaraciones en las que no solo se ha evitado hablar sobre el esclarecimiento de derechos y obligaciones 
para las personas homosexuales sino que se ha negado expresamente el respaldo legislativo a pesar de las 
resoluciones de la SCJN. (Q) 
 
CÁRCEL SIN FIANZA POR MALTRATO ANIMAL 
Una reforma al artículo 170 del Código penal, que trabaja la fracción del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) en la LIX legislatura local elevará la pena de prisión a quienes maltraten a los animales y acabaría con el 
derecho a fianza, para incluir el trabajo comunitario. El coordinador de la fracción, diputado Jorge Herrera, 
informó que la reforma elevará la pena de cárcel que hoy se encuentra de 4 a 6 años, eliminará el derecho a fianza 
e incluirá la obligatoriedad de cumplir con trabajo comunitario a quien maltrate a un animal. (DQ 4, N 5) 
 
PROTOCOLO ALBA SE IMPLEMENTARÁ EN TODOS LOS MUNICIPIOS, ADELANTA ABIGAIL ARREDONDO 
Abigail Arredondo Ramos, diputada por el Partido Revolucionario Institucional (PRI) de la LIX Legislatura del 
Querétaro, informó que los 18 municipios del estado ya firmaron para implementar el Protocolo Alba. (CI, CQRO 5) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

ACTUALIZACIÓN DE LÍMITES INTERMUNICIPALES NO ES POR DISPUTAS: JMGT 
Por Francisco Velázquez 
Los límites territoriales, jurídicos, tienen disputas por cuestiones culturales y sociales; sin embargo, este es un 
fenómeno que no sucede en Querétaro: Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno (SEGOB), al preguntarle 
sobre el replanteamiento y actualización que se realizará en 33 límites intermunicipales. De acuerdo con lo 
expuesto por FDS, al encabezar la sesión extraordinaria del Comité Estatal de Información Estadística y Geográfica 
de Querétaro el jueves pasado, estas acciones derivarán en un documento técnico de mayor fidelidad y se llevarán 
a cabo entre la Dirección de Catastro estatal y el Inegi. (CQRO 1 y 2) 
 
DERECHOS HUMANOS, PREMISA DE CUMPLIMIENTO EN SISTEMA DE JUSTICIA PENAL: JMGT 
Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno (SEGOB), destacó que en el actual sistema de justicia penal se 
privilegia la reparación integral a la víctima antes que el castigo de los jueces. Durante su intervención en la Sesión 
Ordinaria del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, sección SJR, el secretario expuso que la evolución del 
sistema tradicional al sistema de oralidad, obedece a que la premisa de actuación y cumplimiento en el Sistema de 
Justicia Penal Acusatorio son los derechos humanos. (CQRO, LDH, ESSJR 12C, DQ 2, N 7) 
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CAPACITAN A FUNCIONARIOS 
Derivado de la implementación del Programa Estatal de Derechos de Humanos, un total de 68 servidores públicos 
de diferentes dependencias que conforman la Secretaría de Gobierno, concluyeron el curso “Los Derechos 
Humanos y la Administración Pública”. (N 5VS) 
 
EN 2 DÍAS ATIENDEN A MIL 423 USUARIOS EN MÓDULOS PARA TRAMITAR APOYO AL TRANSPORTE 
PÚBLICO 
Tonatiuh Cervantes, titular de la Secretaría de Desarrollo  Social (SEDESOQ), dio a conocer que durante los 
primeros dos días del periodo de trámite de la nueva tarjeta Qrobús, en los 14 módulos se atendieron a 1, 432 
personas, de las cuales iniciaron el trámite 44 personas con discapacidad, 167 adultos mayores y 104 estudiantes, 
cuyas letras de su primer apellido inician con las letras A y B; en tanto que 1, 117 fueron a solicitar información y 
que su apellido corresponde a otras letras. (ADN, IN, LDH, ESSJR 7, DQ 2, N 8, EUQ 4) 
 
QUERETANOS TIENEN HASTA EL MARTES PARA AMPARARSE CONTRA EL ALZA DE TARIFA DE 
TRANSPORTE 
Por Esmeralda Trueba 
Los queretanos que busquen pagar nuevamente ocho pesos por el servicio de transporte público en la capital, 
tienen hasta este martes para sumarse al colectivo ciudadano Muévete Querétaro a través del cual se pretende 
ingresar un amparo colectivo en contra del alza a la tarifa del transporte público. Al respecto, Benjamín Delgado, 
organizador de la recaudación de las firmas para este amparo colectivo, informó que al no ser equitativa la 
inflación con el incremento del transporte público que se dio en la entidad. (CQRO 6) 
 
DESCARTA AGUILERA SATURACIÓN DE JUNTA DE CONCILIACIÓN 
Por Montserrat García 
José Luis Aguilera, Secretario del Trabajo, aclaró que en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, en el municipio 
de San Juan del Río, existen tres mil 900 asuntos laborales activos, por lo que descartó lo declarado por Martín 
Hernández Hernández, presidente del Colegio de Profesionales del Derecho, quien señaló que este órgano 
jurisdiccional está saturado al recibir cinco mil casos al año. Al hacer uso de su derecho de réplica, Aguilera Rico 
destacó que al inicio de la administración estatal, en la Junta había cerca de 15 mil asuntos laborales, de 2016 a 
2018 se intensificó el trabajo de conciliación y se invitó a los abogados para dar seguimiento a los casos que 
representan, a efecto de disminuir esta cantidad. (ESSJR 1) 
 
COMERCIO Y SERVICIO SUBCONTRATAN “COMO UNA TRAMPA” 
Por Mónica Gordillo 
José Luis Aguilera, Secretario del Trabajo, refirió que el 30% de las empresas instaladas en la entidad -en específico 
del giro de comercio y servicio- todavía subcontrata por tres o seis meses a sus trabajadores “como una “trampa”, 
para ponerlos a prueba y no tener problema para liquidarlos. “Los outsourcings los contratan de esa manera y 
donde le explican al patrón ‘no te preocupes, para que lo puedas liquidar’, son trampas laborales. (CQRO 4) 
 
IMPARTEN TALLER DE OTOMÍ- ESPAÑOL EN EL MARQUÉS  
Con la participación de niñas, niños y padres de familia de Él Carmen, municipio de El Marqués, la SECULT del 
Estado de Querétaro, la SSC del municipio y el Grupo Editorial Eólica, está sábado llevaron a cabo el taller 
“Ya´meti”, para promover la lengua Otomí, en el marco del programa Cultura en Comunidades y Barrios. (N 7) 
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HARÁN DESPIDOS EN SECTOR SALUD POR RECORTE PRESUPUESTAL 
Por Andy Martínez 
Julio César Ramírez, titular de la Secretaría SESEQ, confirmó que debido a la disminución en el presupuesto federal 
destinado para Querétaro, podría registrarse un recorte de personal de la Secretaría. Explicó que para la operación 
de lo programas federales se contrató a médicos y enfermeras, y que de esos presupuestos, se les paga su salario. 
Sin embargo, al existir aún incertidumbre por parte de la federación respecto a la continuación de esos programas, 
se desconoce cuánto personal podría verse afectado. (Q) 
 
SUPAUAQ SOLICITA EL 10 POR CIENTO DE INCREMENTO SALARIAL 
Por Andy Martínez 
José Luis Aguilera, Secretario del Trabajo, informó que el jueves de la semana pasada ya recibieron el 
emplazamiento por parte del SUPAUAQ, para un posible estallido de huelga el próximo primero de marzo del 
2019. Indicó que el sindicato solicita el 10% de incremento salarial, así como “modificar su contrato colectivo de 
trabajo” y algunas peticiones muy concretas; recordó que en el 2019 les toca revisión contractual y salarial. (Q) 
 
CERRARÁN VIALIDADES 
La SDUOP informó que, a partir de hoy y hasta nuevo aviso, se mantendrá cerrado un carril de la calle Río Arronte 
en el sentido Luis Pasteur Sur a prolongación Corregidora Sur. (AM 4) 

 
MUNICIPIOS 

 
DIF A TU LADO 
Karina Castro de Domínguez, Presidente del SEDIF, asistió como invitada de honor al arranque del Programa “DIF 
a tu lado” que encabezó el presidente municipal LBN y su esposa, Arahí Domínguez de Nava, presidenta del 
Sistema DIF Municipal en la Plaza Bicentenario en la Delegación Hércules. (N 6, CQRO) 
 
PRIORIDAD, RECOMPONER EL TEJIDO SOCIAL, INDICA NAVA 
Por Hilda Navarro 
El municipio de Querétaro invertirá 14 mdp en 2019 con el programa “Alcalde en tu calle”, con la finalidad de 
supervisar las condiciones en las que se encuentran cerca de 180 colonias y realizar actividades de índole social. El 
secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres Gutiérrez, detalló que se llevarán a cabo eventos 
deportivos como activaciones de zumba, partidos de basquetbol y futbol, así como actividades culturales como 
danza, música y pintura. (CQ 3) 
 
CALIFICAN COMO ACEPTABLE EL DESEMPEÑO DE GOBIERNO 
Por Irán Hernández 
Durante diciembre de 2018, 34.9% de la población de 18 años y más en el estado consideró al Gobierno efectivo 
para resolver los problemas como baches, delincuencia, alumbrado público insuficiente, tráfico y transporte 
público. Según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana. Las problemáticas más sentidas por los 
habitantes son los baches, delincuencia, alumbrado público deficiente, coladeras tapadas por acumulación de 
desechos, tráfico, fallas y fugas en el suministro de agua potable. (CQ 3) 
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RECONOCE EL STSMQ SENSIBILIDAD DE LBN 
Por Enrique Zamudio 
El secretario general del Sindicato de Trabajadores del Municipio, Celestino Bermúdez, reconoció la sensibilidad 
del alcalde LBN para lograr el aumento salarial de 450 pesos para beneficio de 1380 trabajadores. (N 1 y 3) 
 
OFRECE MUNICIPIO DE QUERÉTARO DESCUENTO ESPECIAL A PENSIONADOS EN PAGO DE PREDIAL 
El Municipio de Querétaro ofrece descuentos especiales en el pago del impuesto predial a pensionados que 
cuenten con solo una propiedad con valor no mayor a 5 millones de pesos, informó el secretario de Finanzas, 
Francisco José Martínez Domínguez. (ADN) 
 
COMERCIANTES CUMPLEN CON REGULACIÓN DE BOLSAS PLÁSTICAS 
Por Hilda Navarro 
A poco más de tres meses de iniciar funciones la alcaldía capitalina, la Secretaría de Desarrollo Sostenible informó 
que de agosto a octubre de 2018, se visitaron por vez primera 513 establecimientos para verificar el cumplimiento 
de la regulación de bolsas de plástico. (CQ 7) 
 
QUE COLOCARÍAN ARTESANÍA CAPITALINA FUERA DEL PAÍS 
Por Verónica Ruiz 
Gestiona el presidente municipal de Querétaro, LBN puntos de venta fuera del país para que artesanos indígenas 
queretanos puedan comercializar sus productos, informó el secretario de Gobierno municipal, Apolinar Casillas 
Gutiérrez. (DQ 8) 
 
USARÁN TECNOLOGÍA PARA MULTAS DE TRÁNSITO 
La Secretaría de Administración del Municipio de Querétaro realiza un estudio de mercado para adquirir 
dispositivos y un software con los que los agentes de movilidad y elementos de la Policía Municipal interpondrán 
multas por infracciones al Reglamento de la Ley de Tránsito para el Estado de Querétaro. La titular de la 
dependencia municipal, Alejandra Pulido Briseño, indicó que a partir de este 2019, los agentes de movilidad 
también podrán interponer multas de tránsito, de acuerdo a las modificaciones que se realizaron a la Ley de 
Ingresos del Municipio de Querétaro. Amonestaciones, decomisos y sanciones económicas contempla el 
Reglamento de la capital que prohíbe el uso de popotes de plástico derivados del petróleo para los 
establecimientos comerciales y de servicios que incumplan con la normatividad, señaló el secretario de Desarrollo 
Sostenible, Genaro Montes Díaz. (CQ 4, EUQ 9) 
 
HABRÁ 260 BICICLETAS ELÉCTRICAS EN LA CIUDAD: SAÚL OBREGÓN BIOSCA 
Saúl Obregón Biosca, secretario de Movilidad del municipio capitalino anunció que la expansión de Qrobici 
contempla 260 bicicletas eléctricas y 120 mecánicas y que se agregarán 16 cicloestaciones. (N 1 y 3) 
 
AMPLIARÁN COBERTURA DE TRANSPORTE UNIVERSITARIO NOCTURNO 
Durante el primer semestre del año se buscará que más universidades públicas se sumen al programa de 
transporte universitario nocturno que ofrece gratuitamente el Municipio de Querétaro, mientras que para el 
segundo semestre, se pretende ofrecer el servicio también en las instituciones privadas, adelantó el titular de la 
Secretaría de Movilidad, Saúl Obregón Biosca. Dijo que el transporte universitario nocturno reanudó actividades 
este semestre con 888 registros de estudiantes, docentes y administrativos que son trasladados en doce unidades 
y seis rutas. (DQ 8, EUQ 4, AM 6) 
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DETECTA ESFE ANOMALÍAS EN CONTRATACIÓN DE PIPAS EN EL MARQUÉS 
Por Malena Hernández 
Al fiscalizar las cuentas públicas correspondientes al 2017 de la administración de El Marqués, presidida por el 
alcalde –ahora regidor de este ayuntamiento- Mario Calzada Mercado, la ESFE encontró irregularidades en la 
contratación de una empresa para transportar y distribuir agua. La auditoría confirmó que esa administración 
municipal contrató a la persona moral con Registro Federal de Contribuyentes CFE150226EY para realizar 
“servicios de fletes para transportar y realizar maniobras de carga y descarga de agua potable, agua tratada y agua 
residual en las localidades del municipio”. (CQRO 1,8,9) 
 
JOSÉ ANTONIO MAC GREGOR CAMPUZANO ES DESIGNADO DIRECTOR DE CULTURA DEL MUNICIPIO DE EL 
MARQUÉS 
Para la presente administración municipal de El Marqués la promoción y fortalecimiento de las actividades 
artísticas y culturales en el municipio, son fundamentales para lograr un desarrollo integral de nuestras familias. 
(RQRO, IN, LDH, N 7, AM 4, EUQ 5( 
 
MEJORARÁN IMAGEN URBANA EN EL MARQUÉS 
Por Zulema López  
Las comunidades que se encuentran aledañas a las zonas de viñedos resultarán beneficiadas con las obras de 
mejoramiento de la imagen urbana, indicó el director de Obras Pùbicas del municipio de El Marqués Abraham 
Ibarra Villaseñor. (DQ 10) 
 
LLEGAN A 40 CONSULTAS DIARIAS EN CASAS DE SALUD  
Por Zulema López 
El Sistema Municipal DIF de El Marqués estimulará el deseo de la población para mantenerse saludable, mediante 
un esquema que se implementará con quienes ya recibieron la atención médica de la corporación, indicó Claudia 
Martínez directora general del Sistema. (DQ 10) 
 
PROMUEVEN LENGUA OTOMÍ EN EL MARQUÉS  
Por Anaid Mendoza 
la secretaría de Cultura del Estado de Querétaro. la Secretaría de Seguridad Ciudadana del municipio de El 
Marqués y el Grupo Editorial Eólica promueven la lengua otomí a través del taller “Ya meti”. (DQ 12) 
 
ESPERAN APOYO DE GOBIERNO ESTATAL PARA PROYECTOS EN CADEREYTA TRAS CANCELACIÓN DE 
RECURSOS PARA PUEBLOS MÁGICOS 
La administración municipal de Cadereyta de Montes espera que el gobierno del estado los apoye con recursos 
para algunos proyectos que tenían previsto ingresar con el extinto programa de Pueblos Mágicos, aseveró el 
presidente Municipal de esa demarcación, León Enrique Bolaño Mendoza. (ADN) 
 
BERNAL, DESTINO IDEAL PARA VISITAR EN PRIMER FIN DE SEMANA LARGO DE 2019 
Si el tercer monolito más grande del mundo no es una razón suficiente para visitar el poblado de Bernal, en 
Querétaro, tal vez lo sea su oferta gastronómica, arquitectónica o de turismo de aventura, ideal para visitar el 
primer fin de semana largo de este año, a inicios de febrero. (ADN, AM 13) 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
AVANZA SALA DE JUICIOS ORALES EN AMEALCO 
Por Dolores Martínez 
Ricardo Ugalde Ramírez, director de la Facultad de Derecho de la UAQ, declaró que para el segundo semestre de 
este año, proyectan la entrega de la sala de juicios orales en el campus Amealco de Bonfil. Estableció que este 
proyecto se había frenado por diversas situaciones ajenas a la Facultad, primero porque se tuvo que rehacer el 
proyecto arquitectónico, debido a que por debajo de la superficie donde se edificaría pasaba un manto acuífero de 
grandes dimensiones lo que representaba impedimento para colocar infraestructura. (ESSJR 4) 
 
UAQ INSTALA UN AULA INTELIGENTE 
Como parte de la modernización y el proceso educativo que se implementa en los diversos campus de la UAQ, 
personal de la Fac. de Ingeniería equipó el Laboratorio de Idiomas y Aula Multimedia del Campus Concá, en el 
municipio de Arroyo Seco, con un sistema tecnológico de última generación. (EUQ 9) 
 
REDISEÑO DE BICICLETA CON AVANCE DE 50 POR CIENTO 
Por Mónica Gordillo 
Con la finalidad de que el gobierno municipal de Querétaro considere la tecnología universitaria dentro del sistema 
de bicicletas compartidas, Qrobici, el prototipo de bicicleta eléctrica creado por alumnos de la UAQ está bajo un 
proceso de rediseño, indicó el director de la Facultad de Ingeniería de la máxima casa de estudios Manuel Toledano 
Ayala. (CQRO 6) 
 
SALEN MÁS DE MIL AUTOS EN CARAVANA MIGRANTE DE LAREDO A QUERÉTARO 
Por Pini Herrera 
Miles de paisanos, originarios de diversos estados del país, partieron la madrugada de este jueves, de Laredo, 
Texas a Jalpan, Querétaro. Esto forma parte de la Caravana Migrante que cumplió una década de respaldar y dar 
seguridad a los paisanos, quienes al grito de “Viva México” se registran para evitar que sean víctimas de la 
delincuencia en su retorno a México. Muchos regresan con la finalidad de pasar sus vacaciones navideñas y en un 
mes retornarán a Estados Unidos. (Q) 
 
CAPITAL ESTÁ PREPARADA ANTE PASO DE NUEVA CARAVANA MIGRANTE 
Por Gonzalo Flores 
Ante el posible paso de otra caravana del migrante por territorio queretano, el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava Guerrero, aseguró que están listos ante el arribo de las personas centroamericanas que pretenden llegar a la 
frontera con Estados Unidos. (AM 1 y 5) 
 
CON GERTZ MANERO COMO FISCAL NO SE CUMPLE AUTONOMÍA: COPARMEX QUERÉTARO 
La Coparmex continuará con la recolección de firmar para ingresar la iniciativa Reforma 102 que busca el 
nombramiento de un Fiscal General de la República autónomo, pese a que el pasado viernes se nombró al nuevo 
titular de ese órgano, manifestó la presidenta de Coparmex en Querétaro, Lorena Jiménez Salcedo. (ADN) 
 
AUTORIDADES DEBEN INVESTIGAR SI HAY RESPONSABLES POR EXPLOSIÓN EN TLAHUELILPAN: OBISPO 
El Obispo de la Diócesis de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, consideró que las autoridades serán las 
encargadas en llagar a una decisión y hacer señalamientos de delito, esto después de la explosión de un ducto de 
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Pemex en Tlahuelilpan, Hidalgo, en donde se registra la muerte hasta el momento han fallecido 79 personas. (RR, N 
1 y 2, ESSJR 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
¿EL QUE CALLA OTORGA? Nos cuentan que a pesar del escándalo que se armó en algunas organizaciones 
nacionales contra el dirigente del PRI en Querétaro, Juan José Ruiz Rodríguez, por cerrar las puertas del Comité 
Directivo Estatal al líder nacional de Vanguardia Juvenil Agrarista, del sector juvenil de la CNC, Kevin Rocha, el 
líder estatal no dijo nada. Nos comentan que únicamente se limitó a publicar una imagen al lado de su 
correligionario Jesús Ramírez donde asegura que “el respeto a las dirigencias de sectores y organizaciones en 
nuestro partido será un elemento básico de lo que viene hacia delante”. INICIATIVA PLURAL. A pesar de la 
diferencia de colores e ideologías partidistas, nos dicen que Santa Rosa Jáuregui logró unir este fin de semana a los 
diputados Hugo Cabrera (PRI), Mauricio Ruiz (Morena) y Beatriz Marmolejo (PAN), para que se pueda llevar hasta 
el Poder Legislativo local una iniciativa para que la mencionada delegación pueda llegar a ser el municipio número 
19 de Querétaro. ¿CUANDO EL DESTINO NOS ALCANCE? Nos comentan que los organizadores del Foro 
Intergremial Querétaro Planeado esperan que los resultados realmente sean considerados por las autoridades de 
los tres órdenes de gobierno, esto después de alertar que la zona metropolitana de Querétaro está al borde de 
sufrir problemas similares a los que vive la Ciudad de México por no considerar estrategias de ordenamiento y 
densificación urbana. La conclusión de la primera edición será el próximo jueves 31 de enero en la CMIC. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO /SEÑORA VICEPRESIDENTA 
No es fifí. En una farmacia económica del Boulevard Bernardo Quintana en la colonia Arboledas de Querétaro, 
encontramos a la vicepresidenta del Senado de la República, Lupita Murguía Gutiérrez., a la que el poder no ha 
mareado y se conduce con la sencillez... (PA 1) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A escasas semanas de haber asumido la Presidencia de la República, el tema del huachicoleo ha sido -sin lugar a 
dudas- la prueba más fuerte para AMLO. Primero, la crisis ocasionada por el desabasto de combustible en varias 
entidades del país; y, ahora, la tragedia por la explosión del viernes, en Tlahuelilpan, Hidalgo. “Si están pensando 
en probarnos, si ese es el propósito, que de una vez se entienda que no vamos nosotros a claudicar y ofrezco nada 
más a la gente disculpas si esta acción causa sacrificios, daños, molestias, pero lo tenemos que hacer. Nos puede 
costar, pero la patria es primero”, respondió ayer por la mañana, cuando un reportero le preguntó si tomaba lo 
sucedido como un desafío. Hasta anoche, el reporte era de 85 personas fallecidas y 58 personas hospitalizadas. Se 
le vio desencajado, preocupado, molesto; pero al mismo tiempo determinado, en las cinco ruedas de prensa que 
encabezó este fin de semana, en las que una y otra vez repitió que lo sucedido no cambiará la lucha contra el robo 
de combustible.  “Es que tenemos que arrancar de raíz este mal para, aunque no les guste y me llamen mesiánico, 
para purificar la vida pública del país. Hay que acabar con la corrupción, hay que poner por delante la honestidad 
como forma de vida y como forma de gobierno”, puntualizó. A lo sucedido en Hidalgo, se sumó –el mismo viernes, 
en el estado de Querétaro-, poco después de las 20:00 horas, un incendio en un ducto de hidrocarburo ubicado en 
Paso de Mata, SJR; ocasionado por una toma clandestina… afortunadamente no hubo personas lesionadas. El 
siniestro fue controlado durante los primeros minutos del sábado por personal de Pemex, Sedena, autoridades 
estatales y municipales. A través de un comunicado, el gobierno estatal informó el mismo viernes que se había 
llevado a cabo una reunión interinstitucional entre los diferentes órdenes de gobierno, los cuales habían acordado 

http://plazadearmas.com.mx/fuego-amigo-senora-vicepresidenta/
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reforzar la coordinación existente en el estado de Querétaro en el marco del Plan Conjunto del Gobierno de la 
República para combatir el robo de hidrocarburos de Pemex… Estamos, pues, ante una emergencia… en un asunto 
de seguridad nacional.  (CQRO) 
 
EL ALFIL NEGRO 
El reconocimiento que le hace el STSMQ a Luis Bernardo Nava tras el aumento salarial, es justo y para ellos 
histórico, toda vez que en algunos casos representan el 15%. Son 1380 trabajadores beneficiados, trabajadores 
que están fuera de los reflectores, pero que mantienen esta ciudad. (N 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
SE VA LA MAQUETA DE MARCOS. Con la novedad de que va a ser retirada la muy vandalizada maqueta de la 
ciudad , colocada en Alameda Hidalgo por el alcalde vendedor MARCOS AGUILAR VEGA hace menos de cinco 
meses. La obra en bronce, que costó más de nueve millones de pesos, será colocada en lugar seguro, según 
informaron las autoridades. Puro dinero tirado a la basura, ¿a poco no? Agua del Centro Cívico para el cínico. (PA 
1) 
 
ASTERISCOS 
JUSTICIA. Hoy será la audiencia que definirá si Dafne McPherson queda en libertad o continúa en prisión. Sin 
duda, este caso causó revuelo nacional por las presuntas irregularidades que se presentaron durante la 
investigación hecha por la Fiscalía General del Estado y por la falta de perspectiva de género en su desarrollo. 
Ahora, con nuevas pruebas tanto de la Fiscalía como de la defensa de Dafne, esperemos que el juez encargado tome 
una decisión justa. EMPATÍA. El caso de la explosión en Hidalgo también deja ver el tipo de sociedad que somos. 
Sin dejar de lado que las víctimas cometían un delito al tomar el combustible de la toma clandestina (aunque ellos 
no eran huachicoleros), hay que tener un poco de empatía y sensibilidad, evitar hacer comentarios de burla o 
culparlos de la tragedia. Se nos olvida que vivimos en un país en el que el sistema llevó a esas personas a percibir el 
huachicoleo como algo normal por la pobreza en la que viven y a tomar esto como sustento. MAURICIO KURI 
CRÍTICA A MUÑOZ LEDO. En sus redes sociales, el senador Mauricio Kuri González publicó una foto con un bebé 
en brazos, acompañado de un mensaje sobre la senadora Martha Márquez, quien hace dos meses se convirtió en 
madre. Destacó que en el Senado, como en muchos de los espacios laborales de México, desafortunadamente no 
existen guarderías ni lactarios. Además, criticó que, durante la semana en sesión, Porfirio Muñoz Ledo, diputado de 
Morena, le hizo un comentario en el que daba a entender que no podía llevar a su bebé, lo que consideró 
inaceptable, pues encabezan la Legislatura de la Paridad de Género. ESTRENAN IMAGEN. A propósito del Cuerpo 
de Bomberos de la capital, hace unos días publicaron la nueva imagen de la corporación. Se trata de un logo que 
representa la nueva generación institucional que se vive al interior del grupo de rescate y en la cual crean un 
modelo de operación con referencias y fundamentos profesionales, conforme a normativas, requerimientos y 
estándares nacionales e internacionales en materia de protección contra incendios, rescates, administración y 
gestión de emergencias. Con esta renovación de imagen, la corporación inicia la celebración de los 70 años al 
servicio de los queretanos. AL MAL PASO... URGEN RESULTADOS. Sin conseguir puntos de nueve posibles en el 
torneo de Liga, más una derrota en el inicio de la Copa, es como los Gallos Blancos de Querétaro han comenzado 
2019, situación que los tiene en los últimos lugares de la tabla general. Aunque el director técnico Rafael Puente 
del Río considere que se hizo un mejor fútbol frente a Monterrey pero no les alcanzó para sacar el resultado a 
favor, es necesario recordarle que la cosecha de los primeros puntos del torneo muchas veces es la diferencia para 
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alcanzar una clasificación al cierre de la campaña, por lo que los resultados positivos urgen al plantel emplumado. 
(AM 8) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por: Sergio Arturo Venegas Ramírez 
YA SE VEN LOS CANDIDATOS PARA EL 2021. Veintiunómetro: Sabino. Mauricio y Gilberto, las cartas más visibles. 
Defiende Pancho a sus delegados federales. Muere la señora Lucy Alcocer de Lambretón. Ricardo Anaya defensor 
de Chapodiputada. Desayuno. A fines del año próximo los partidos tendrán candidatos al gobierno de Querétaro, 
comentaba un analista el otro día en el muy concurrido restaurante Nicos mientras daba cuenta de sus huevos 
albañil. No, corrigió un compañero de mesa, sorbiendo su atolito de teja. Ya hay: Mauricio, del PAN y Gilberto, de 
Morena. Están equivocados, apostilló un tercero sin soltar su bísquet con natas. Mauricio Kuri no pertenece al PAN 
ni Gilberto Herrera a Morena. Fueron candidatos ciudadanos al Senado de la República. Y sí. Pero la confusión 
aumenta, porque Kuri, que ha sido alcalde de Corregidora por Acción Nacional y ahora senador, es el coordinador 
de su bancada en la Cámara Alta, mientras Herrera es, ni más ni menos, que el súper delegado de programas 
federales. Ambos, de considerarlo necesario, podrán afiliarse en cualquier momento. Cabe recordar que Ignacio 
Loyola, el primer gobernador panista, tampoco era militante del PAN y que a Paco Garrido, el primer alcalde 
panista de la capital, lo llevaba Marcela Torres, casi fuerzas, a los mítines. Pero volviendo a Mauricio Kuri, cabe 
recordar que regresó de Estados Unidos en 2009 para ser secretario de Turismo del Estado, a invitación del 
gobernador José Calzada, del PRI, que no le cumplió y prefirió nombrar a Mauricio Salmón, pero esa es otra 
historia. Ya reinstalado en Querétaro y con los niños en la escuela, Kuri decidió permanecer aquí y dedicarse a la 
vida empresarial asociado con su gran amigo Rogelio Vega Vázquez Mellado (a) El Bubulubu, hoy jefe de la oficina 
gubernamental con Francisco Domínguez. Así fue electo presidente de la Coparmex (igual que Ignacio Loyola) y 
desde ahí saltó a candidato externo del PAN a la presidencia de Corregidora, en donde consiguió una de las más 
altas votaciones municipales, como lo ponderó el entonces líder panista Ricardo Anaya Cortés. Con esos 
antecedentes y apoyado siempre por el actual mandatario estatal, Mauricio fue postulado a la senaduría y ahora 
busca la gubernatura. Alternancia. Senador con licencia, Gilberto Herrera Ruiz, el retador, viene también de la 
sociedad civil, o mejor dicho, de la academia. Fue director de la Facultad de Ingeniería de la UAQ y rector de la 
máxima casa de estudios. Que no es político sino científico, presume, pero les ganó la rectoría a tres políticos 
universitarios y a su antecesor, Raúl Iturralde, que no lo quería. Tres años más tarde logró la reelección y pudo 
impulsar a la actual rectora contra el candidato de gobierno panista, con todo y el secretario de Educación, Alfredo 
Botello y el policía de la Secretaría de Gobierno, de nombre Juan Martín Granados. Luego lo de la senaduría de 
Morena, en donde se impuso a la candidata histórica de la izquierda, Celia Maya García, al dirigente estatal Carlos 
Peñafiel Soto y a otros aspirantes, propios e invitados. Y llegó Herrera sin un solo espectacular ni gacetillas, frente 
a Kuri, postulado por el PAN, con el apoyo del poder político y económico del gobierno, quedando a poca distancia 
del delfín y desplazando al tercer lugar –por primera vez en la historia- al PRI, sin ser, dice –jejeje- político. Hoy y 
rumbo al 21, Gilberto y Mauricio son las cartas. Hay otras sí, por propios méritos o porque en la Casa de la 
Corregidora no gusta el ex rector y están promoviendo otras posibles opciones de Morena, incluso el del relevista. 
Y también hay planes B y C en el PAN por si se necesita, como el secretario de desarrollo económico, Marco del 
Prete, el  de desarrollo social, Tonatiuh Cervantes y el alcalde capitalino Luis Bernardo Nava, que sigue celebrando 
a los Reyes Magos y va de acompañante a todos los actos del Ejecutivo. Bueno, sin contar, por ahora, al 
impresentable Marcos Aguilar o a la vicepresidenta del Senado, Lupita Murguía, de gran trayectoria. Y es que no 
debemos olvidar que del Senado han salido cinco de los últimos siete gobernadores electos: Rafael Camacho 
Guzmán, Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos García, José Calzada Rovirosa, del PRI, y Francisco Domínguez 
Servién, del PAN. Con excepción de los panistas Ignacio Loyola Vera y Francisco Garrido Patrón. El primero surgió 
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de la Coparmex y el segundo de la dirigencia de su partido. ¿Y el PRI? En la calle. Sin cabeza ni rumbo. Tanto que 
algunos de sus propietarios están haciendo cuentas de su voto duro para, de ser posible, jugar al fiel de la balanza 
y  -aunque usted no lo crea- aliarse con el gobierno panista que podría salir de compritas, porque hay muchos 
intereses que cuidar. Por eso, no hay que esperar al 20 o al 21. Los posibles ya están ahí. A la vista. Así de fácil. Así 
de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Activo. Que Francisco Domínguez está dispuesto a dar la pelea y defender las 
posiciones de sus delegados, los suyitos, como el del IMSS, Manuel Ruiz, aprovechando relaciones del antepasado 
(remember el ex líder panista Germán Martínez) y otras nuevas conexiones, amparado en las negociaciones de los 
gobernadores en temas nacionales. Si lo dejan. -¡PREEEPAREN!- Mensaje. Nuestras condolencias para la familia 
Alcocer Pozo y Lambretón Alcocer por el sensible fallecimiento de Lucy Alcocer Herrera, hija del recordado médico 
Francisco Alcocer Pozo. A su esposo Alejandro, hijos y hermanos, el más sentido pésame de los armeros. Descanse 
en paz. -¡AAAPUNTEN!- Fuera. No pasó el queretano Miguel Nava Alvarado ni la cernida de los 10 aspirantes a la 
fiscalía general, en donde, como ya sabemos, fue electo Alejandro Gertz Manero, ex secretario de Seguridad Pública 
en el gobierno de Vicente Fox. Así está el país. -¡FUEGO!- El ausente. Con los temas de la Chapo-diputada del PAN 
y el fiscal-carnal ha resurgido el nombre del ex candidato presidencial Ricardo Anaya Cortés, hoy docente en 
Nueva York, que mucho defendió a la primera y siendo legislador impulsó la creación de la fiscalía independiente. 
Y hoy no le contesta mensajes ni a sus amigos, diiicen. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
MEDIO SIGLO  
*ALERTA HUACHICOLERA. *SAN JUAN, IMPARABLE. *ROMY INICIA MÁS OBRAS. San Juan del Río se ha 
convertido en una bomba de tiempo, ante la reciente crisis en el abasto de combustibles, esta demarcación se 
enfrenta al riesgo latente de un siniestro provocado por el imparable robo de hidrocarburo de los ductos que 
cruzan por todo el municipio. Muestra de ello fue la explosión de la toma clandestina en Paso de Mata este fin de 
semana, donde por fortuna no hubo víctimas que lamentar, pero a ese caso se suman decenas de incidentes, 
constantes fugas, explosiones y basta solo recordar la del año pasado, donde una mujer y su hija menor de edad 
murieron en Santa Cruz, o la terrible explosión registrada en el Barrio de la Cruz hace tres años. Aunque al 
municipio ha llegado desde hace semanas un fuerte contingente de elementos de la Policía Federal y se han 
reforzado los patrullajes con la finalidad de reducir el robo de combustible, aún persisten estas prácticas que 
ponen en serio riesgo a la población sanjuanense. La batalla que ha emprendido el gobierno federal contra el 
huachicoleo tendrá que contemplar acciones contundentes en San Juan del Río, donde cada vez es más grande la 
presencia de sitios donde se almacena combustible, y donde pareciera que no hay ley que pueda abatir el 
problema, pues la mayoría de las tomas clandestinas que son descubiertas no son cerradas en su totalidad y tarde 
o temprano son reabiertas. Hay que destacar que en este municipio se concentra la mayor parte del robo de 
hidrocarburo detectado en el estado, sin que hasta la fecha se hayan realizado detenciones. RIDÍCULO DEL 
ALCALDE. Las giras del gobernador las aprovechan los alcaldes para solicitar apoyos para obras a favor del 
municipio, pero en esta ocasión, la falta de prudencia del alcalde de San Joaquín lo obligó a que, en lugar de 
presentar proyectos, la visita la aprovechara para ofrecer disculpas. Lo anterior luego de que el edil Belén Ledesma 
llamó “huachicolero” al gobernador, en un mitin político, por lo que la visita a San Joaquín del imputado lo obligo a 
justificarse al afirmar que sus palabras estuvieron “mal ubicadas”. El gobernador aceptó las disculpas ofrecidas por 
el alcalde independiente, pero instó a cualquier persona que tenga alguna duda de su actuar a que presente la 
denuncia formal, pues existen las instancias correspondientes, recordó que no tiene fuero y cuando deje la política 
lo hará con la frente en alto. OBRAS Y MÁS OBRAS. Con la rehabilitación y ampliación del mercado de El Tepetate 
en plena recta final, ya que será entregado a los locatarios damnificados a fines de este mes tras ser arrasado por el 
fuego en agosto del año pasado, esta semana la secretaria estatal de Obras, Romy Rojas Garrido, emprende uno 
más de los proyectos fundamentales del sexenio de Francisco Domínguez. Se trata del estacionamiento 
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subterráneo que estará junto al Centro Cultural Manuel Gómez Morín que desahogará los problemas que padece el 
Centro Histórico. Y mientras arranca esta que será una muy vistosa pero también muy útil obra, el gobierno estatal 
continúa con los avances de la ampliación sur del Bulevar Bernardo Quintana que será concluido en los próximos 
meses. DESMEMORIA. La diputada Beatriz Marmolejo, que ahora anda muy chambeadora y que ahora sí se le da 
por querer rescatar el fraccionamiento Hacienda Santa Rosa y hasta hace exhortos al gobierno capitalino… aquí la 
duda es por qué cuando fungía como secretaria de Desarrollo Social del municipio, durante la presidencia de 
Marcos Aguilar Vega, no veló o pugnó por ese asunto. El tema parece ser más una parte del “fuego amigo” lanzado 
por el exalcalde Marcos Aguilar para presionar para que le perdonen, o cuando menos que no se los reprochen, 
todos los pendientes que dejó en la capital. Y la diputada Marmolejo se presta a estas presiones. SE VALE SOÑAR. 
Se estima que en la tercera semana de enero la Auditoría Municipal de Fiscalización podrá determinar si inicia o no 
un procedimiento administrativo ante el Tribunal de Responsabilidades, por las 50 observaciones emitidas a la 
administración de Marcos Aguilar Vega sin ser solventadas, durante el proceso de entrega recepción. Hay apuestas 
a que no pasará nada. AHORRO E INCLUSIÓN. Como parte de las medidas para economizar el uso de la gasolina, el 
lunes pasado el alcalde Luis Nava, secretarios municipales y regidores llegaron juntos en dos camionetas para 
acudir a los Honores a la Bandera. Además, desde la semana pasada todos los eventos públicos del alcalde Luis 
Nava cuentan con traductor en lenguaje de señas, buscando así el alcalde impulsar una sociedad más incluyente. 
ENROQUE. El último acto público de la aún vocal ejecutiva del Instituto Nacional Electoral en Querétaro, María del 
Refugio García López, fue con la presentación de los resultados preliminares de la Consulta Infantil y Juvenil, 
donde recibió aplausos de los presentes a pesar de que ella misma no dio a conocer la noticia de su traslado a 
Morelos a partir del 1 de febrero. En su lugar regresa al estado la anterior vocal Ana Lilia Pérez. (DQ) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA  
LJ: LA JORNADA  

E: EXCÉLSIOR  
 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 


